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Сергей Егорович ЖОЛУДЕВ. Заслуженный врач Российской Федерации. 
Профессор, доктор медицинских наук, заведующий кафедрой ортопедической 
стоматологии УГМА. Вице-президент Ассоциации стоматологов Свердловской 
области, главный редактор журнала «Проблемы стоматологии* (ранее 
•Урапьский стоматологический журнал»), член редакционного совета журналов 
«Панорама ортопедической стоматологии* и «Урааьский медицинский журнал*.

Сергей Жолудев родился 28 декабря 1960 года в Первоуральске. 
После окончания средней школы поступил на стоматологический 
факультет СГМ И (это был третий набор на факультет). Во время 
учебы работал в СНО профильных кафедр, неоднократно отмечался 
за активную деятельность в них.

В 1983 году после окончания института был зачислен в клини
ческую ординатуру при кафедре ортопедической стоматологии. С 
1985 года — ассистент кафедры.

В 1990 году защитил кандидатскую диссертацию.
В 1993 году избран заведующим кафедрой ортопедической 

стоматологии С ГМ И.
С 1998 года — доктор медицинских наук.
Член-корреспондент Российской академии естественных наук, 

член-корреспондент Академии инженерных наук РФ, входит в 
состав диссертационного совета Уральской государственной ме
дицинской академии.

Под руководством Сергея Егоровича защищено 11 кандидатских 
диссертаций. Готовятся к защите две докторские и 11 кандидатских 
диссертаций. Автор более 200 печатных работ, двух монографий. 
Имеет 28 патентов на изобретение.

Награжден дипломом Министра здравоохранения РФ. За 
большой вклад в изобретательскую деятельность в области здра
воохранения удостоен премии имени И И . Ползунова. Имеет 
нагрудный знак «Отличник здравоохранения РФ». Стоматологи
ческой ассоциацией России награжден орденом «За заслуги перед 
стоматологией* I степени. В 2007 году Указом Президента РФ  В.В. 
Пугина С.Е. Жолудеву присвоено почетное звание «Заслуженный 
врач Российской Федерации*.

В стреча корреспондента журнала «Выпускник УГМА» с
С.Е. Жолудевым состоялась перед самым его отъездом 
в Германию, в Кельн, на Международную стоматоло

гическую выставку IDS-2011 — крупнейшее мероприятие, 
организуемое для ведущих стоматологов всего мира каждые 
два года уже без малого 90 лет. Доктор спешил, но на вопросы 
редакции отвечал подробно, как показалось, даже с удовольс
твием вспоминая факты из жизни, с почтением называя имена 
своих учителей...

— Сергеи Егорович, будучи pyKoeodumejieM кафедры, имея за 
плечами богатейший преподавательский опыт, часто ли вспоми
наете свои студенческие годы, время начала работы?

— Как же не вспоминать время, когда ты начал обретать 
навыки профессии, с которой связал всю свою дальнейшую 
жизнь! Учиться было трудно, но интересно. Не хватало учеб
ников, приходилось много конспектировать. У меня даже 
сохранились рукописные записи лекций, которые читали 
нам выдающиеся педагоги, сумевшие увлечь нас, «заразить» 
стоматологией. Это профессора Лилия Павловна Мальчикова, 
Бронислава Яновна Булатове кая, доценты Василий Семенович 
Погодин и Галина Ивановна Ронь. С нами работали такие асы, 
как Леонид Васильевич Матвеев, Ефим Матвеевич Вайнштейн, 
Римма Григорьевна Гуща, и многие, многие другие.

Я очень благодарен доценту Василию Семеновичу По
годину, известному клиницисту, заведовавшему кафедрой 
ортопедической стоматологии, куда я пришел в ординатуру. 
Уже тогда я начал работу над поисками темы для кандидатской 
диссертации. Василий Семенович не только определил научное 
направление моей деятельности, тему диссертации, но и много 
делал для того, чтобы я стал хорошим специалистом ортопедом- 
стоматологом и преподавателем.

В 1987 году мне довелось познакомиться еще с одним заме
чательным человеком, который впоследствии много сделал для 
меня, — профессором Московского медико-стоматологическо
го института, доктором медицинских наук Алексеем Иванови
чем Дойниковым (он был приглашен в наш вуз для чтения лек
ций). А в 1988 году меня направили к нему в Москву, в целевую 
очную аспирантуру, на кафедру пропедевтики ортопедической 
стоматологии. Мне приходилось много ездить из Свердловска 
в Москву и обратно, так как часть больных была набрана на 
родной кафедре, а часть материала я изучал непосредственно в 
ММСИ. Алексей Иванович был научным руководителем моей 
кандидатской диссертации на тему «Применение металлизи
рованных базисов съемных пластиночных протезов при явле
ниях непереносимости акрилатов» (научный консультант — 
доктор технических наук, профессор Г.А. Китаев). Моими 
официальными оппонентами были профессор В.Н. Копейкин 
и профессор В.А. Загорский. Председателем защитного совета 
ММСИ в то время был профессор В.Ф. Рудько. Мне было 
страшновато, но в то же время я гордился, что защита прохо
дила в таком «звездном» совете, где работали авторы учебников 
по стоматологии, по которым я учился. А поддержать меня на



защите приехали коллеги — С.Т. Пырков, И.Ю. Гринькова и, 
конечно же, Василий Семенович Погодин.

— Вы защитились, и?..
— После успешной защиты диссертации я возвратился в 

Свердловск, на кафедру ортопедической стоматологии. При
шло осмысление многого, немало хотелось изменить в работе 
кафедры, внедрять новые методы диагностики и лечения. В 
1993 году большой ученый совет института избрал меня заве
дующим кафедрой ортопедической стоматологии. Время для 
страны было не самое лучшее. Происходили известные, я бы 
сказал — революционные события в государстве, что не могло 
не отразиться и на работе кафедры. Одну из основных баз ка
федры (24 стоматологические установки) пришлось освободить 
под кооператив и перевезти все это в учебный корпус.

Но развитие рыночных отношений заставило искать но
вые формы работы, осваивать новые технологии. Следствием 
этого стало создание в мединституте (с 1995 года — акаде
мии) собственной стоматологической клиники. Основой 
ортопедического отделения служила кафедра. Мне пришлось 
также заниматься организационной и учебно-методической 
работой.

— И как видим, созданы прекрасная учебная база для сту
дентов и мощное клиническое отделение с самой современной 
аппаратурой...

— Сейчас, благодаря поддержке руководства нашей 
академии, мы имеем одну из лучших отечественных стома
тологических вузовских клиник. В четырех отделениях на 90 
кресел работает более 200 человек и ежегодно обучается более 
800 студентов и врачей-стфматологов. Возглавляет клинику 
доцент Татьяна Николаевна Стати. В нашем отделении и на 
кафедре выросли чемпионы и вице-чемпионы конкурсов про
фессионального мастерства среди врачей-ортопедов и зубных 
техников — кандидаты медицинских наук В.А. Стрижаков и 
М.Л. Маренкова, ряд других специалистов.

— Ваша научная работа продолжилась тоже успешно?
— 24 декабря 1998 года я защитил докторскую диссертацию 

на тему «Клиника, диагностика, лечение и профилактика явле
ний непереносимости акрилатов». Научными консультантами 
выступили доктор медицинских наук, профессор А.И. Дойни
ков и доктор биологических наук, профессор В.И. Баньков. В 
январе 2000 года мне было присвоено ученое звание профессора 
кафедры ортопедической стоматологии. Основное научное

направление — диагностика, лечение и профилактика явлений 
непереносимости конструкционных материалов.

— Судя по вашей визитной карточке, вы активно занимаетесь 
и общественной работой...

— Я — член Ассоциации стоматологов Свердловской об
ласти (ОСТАС) с 1991 года. На протяжении ряда лет входил в 
состав совета ОСТАС. В течение девяти лет был президентом 
этой ассоциации. Очень многому я научился у первого прези
дента ОСТАС — Галины Ивановны Ронь.

Я — член редакционных коллегий наших отраслевых жур
налов.

Меня часто приглашают в жюри всероссийских конкурсов 
профессионального мастерства «Лучшая работа по ортопедической 
стоматологии», «Конкурс зубных техников» и схожих с ними.

— Считается, что у репье кая стоматологическая школа — 
одна из лучших в стране. Это сложчыось исторически. А какова, 
на ваш взгляд, сегодняшняя ситуация в практической стомато
логии?

— Отмечу, что стоматология Екатеринбурга и Свердловской 
области достигла высот именно благодаря сформировавшейся 
за многие годы научной школе, благодаря сотрудничеству 
УГМА, областной стоматологической ассоциации и практи
ческого здравоохранения с такими лидерами, как Виталий 
Вячеславович Горюнов (фирма «Витал ЕВВ»), Анатолий 
Александрович Холодняк (фирма «Аверон»), Елена Юрьевна 
Коновалова (фирма «Уралквадромед»).

Отдельная заслуга в успехах уральской стоматологии — всех 
кафедральных коллективов стоматфакультета и, конечно же, 
декана факультета профессора Галины Ивановны Ронь, «из-под 
крыла» которой вышли в большую практическую медицину 
более полутора тысяч выпускников.

Добавлю: «наши люди» формируют успехи стоматологии и 
других регионов. К примеру, все профильные кафедры Санкт- 
Петербургского института стоматологии возглавляют бывшие 
выпускники и сотрудники нашего стоматологического фа
культета. Кафедрой ортопедической стоматологии руководит 
бывшая доцент нашей кафедры — кандидат медицинских наук 
Светлана Ивановна Козицына.

...Мой сын Денис заканчивает пятый курс стоматологи
ческого факультета УГМА, неплохо владеет английским и не
мецким языками, и я надеюсь, что он пойдет по моим стопам, 
появится новая династия ученых-стоматологов.

Сергей ЖОЛУДЕВ (в центре) и сотрудники кафедры


